

benti il timore dell'esilio fosse un motivo sufficiente per i giovani scolastici per domandare il congedo,¹ pure taluni dettero prova di una fedeltà eroica alla vocazione e preferirono il pane dell'esilio alla rinunzia ad essa.² Quindici di loro furono accolti dalla provincia polacca.³ Uno scolastico pregò suo padre di dargli 600 lire per potersi recare in Polonia. Allorchè il padre, che aveva messo vanamente tutto in opera per trattenerlo, non soddisfece la preghiera, il figlio cercò di riuscire al suo scopo con elemosine da lui mendicate. Commosso da questa fermezza d'animo, il padre gli inviò il danaro richiesto per le spese di viaggio.⁴ I chierici di Dôle e Tournon indirizzarono una lettera collettiva al Ricci perchè procacciasse ai banditi un asilo fuori di Francia, ove essi potessero continuare la vita dell'Ordine. Al Generale si spezzava il cuore per non poter esaudire le invocazioni disperate di aiuto, perchè a molte altre provincie veniva impedito dai loro sovrani di fare il medesimo della provincia polacca.⁵ Altri seguitarono, anche senza il vestito gesuitico, la vita dell'Ordine nel proprio paese, per quanto lo permettevano le circostanze.⁶ Taluni di quelli, che avevano già domandato il congedo, od a cui nel congedarli non si era comunicato, che anche fuori della casa dell'Ordine potrebbero mantenere il loro stato, chiesero di essere riammessi.⁷ Altri ancora, andandosene, promisero di ritornare nella Compagnia, appena in Francia si avviasse un miglioramento.⁸

Come fu riferito al Ricci dai superiori⁹ e da vescovi,¹⁰ il contegno dei dispersi era interamente buono. Erano fortemente opprimenti le strettezze finanziarie, che non pochi dovettero, nono-

¹ Tutti gli Assistenti, ad eccezione del polacco, risposero affermativamente alla domanda, ma altresì solo nelle condizioni di allora, in cui non si disponeva di nessun luogo di asilo e di nessun mezzo per il mantenimento (Ricci, *Istoria* 68 s.).

² * Nectoux a Ricci il 13 marzo 1766 (copia), Archivio di Simancas, *Gracia y Justicia* 690; * Ricci a Nectoux il 1° maggio 1766, ivi 666.

³ Ricci, * *Istoria* 152.

⁴ Ivi 116; cfr. 152.

⁵ Ivi 77.

⁶ * Nectoux a Ricci [30 maggio 1764?], Archivio di Simancas, *Gracia y Justicia* 690.

⁷ * Ricci a Nectoux il 24 maggio 1764, ivi 666; * Nectoux a Ricci il 4 giugno 1764, ivi 690; * Flérard a Ricci il 13 settembre 1762; * De Kergatté a Ricci il 21 marzo 1763; * De la Fontaine a Ricci nel marzo 1763, Archivio dei gesuiti, *Gallia* 116; Ricci, * *Istoria* 118.

⁸ * Ricci a Nectoux il 20 aprile 1763, Archivio di Simancas, *Gracia y Justicia* 696; * Nectoux a Ricci il 3 maggio 1764, ivi 690.

⁹ * Nectoux a Ricci il 24 novembre 1763, ivi; * Dupays a Ricci il 16 dicembre 1763, Archivio dei gesuiti, loc. cit.

¹⁰ Ricci, * *Istoria* 154.